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В ЧЁМ НАША СИЛА?
Чем дальше уходит от нас побед-

ный май 1945 года, тем более мы 
осознаём роль советских людей 
в уничтожении фашизма, освобож-
дении не только своей Родины, а и 
порабощённых стран Европы.

Опалённые памятью о Великой 
Отечественной войне, даже самые 
упёртые жители России начинают 
сейчас понимать огромную роль 
специальной военной операции 
в защите всех нас от нацистов, за 
право русских людей жить так, как 
мы хотим, по нравственным законам 
предков, за право говорить по-рус-
ски. И равняться на настоящих геро-
ев, а не бандеровцев, прислужников 
Гитлера.

И когда «коллективный Запад» 
пытается внушить миру с помощью 
оголтелой пропаганды, что во всех 
их бедах виноваты русские, кото-
рые, якобы, хотят захватить страны 
Европы, невольно вспоминаются 
кадры военной фотохроники, свиде-
тельствующие о том, какую радость 
испытывали жители Европы при 
появлении советских воинов-осво-
бодителей.

Перед вами фотографии, имею-
щие символичное значение для 
нашей Ассоциации. На первой дети 
из классической русской школы 
города Ухты Республики Коми воз-
лагают цветы в День Победы. 

И делают это искренне, сердечно. 
Думаю, происходит это потому, что 
учатся они в школе, которая 
не только даёт знания, а и воспиты-
вает – в уважении к истории 
Великой Отечественной войны. 
Руководит школой победитель все-
российского конкурса, проводимо-
го АЖПР, Елена Геннадьевна 
Иванова – многодетная мама, 
патриот России, прилагающая неи-
моверные усилия к тому, чтобы 
дети вырастали не только образо-
ванными, но и ответственными 
людьми, любили Отечество, знали 
его героев. Сейчас, когда мы стали 
понимать, как важно растить патри-
отов, хочется, чтобы в России стало 
как можно больше школ, подобных 
ухтинской.

А на другой фотографии – верный 
соратник Ассоциации женщин-пред-
принимателей России, оставивший 

неизгладимый свет в нашей жиз-
ни, – заслуженный художник Рос-
сийской Федерации Евгений Инно-
кентьевич Дацко. Ему бы жить и 
жить, а болезнь подкосила его. 
Картины, созданные Евгением 
Дацко, незабываемы, в том числе 
огромные полотна, посвящённые 
Великой Отечественной войне. 
Вечный покой и Царствие Небесное, 
друг наш и помощник!

Особые слова признательности 
хочется сказать в адрес ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
тружеников тыла. Они сделали всё, 
чтобы последующие поколения 
жили под мирным небом.

Вечная память погибшим героям! 
Мы никогда не забудем, какой ценой 
вы отстояли Отечество.

Практически в каждой семье есть 
реликвии, связанные с Великой 
Отечественной войной – фотогра-
фии, солдатские письма, документы 
военных лет. Мой отец воевал, полу-
чил ранение, что укоротило его 
жизнь. Мама во время войны рабо-
тала на заводе. Обычная история. 
И мы, дети послевоенного времени, 
росли хотя и не в достатке, но 
в мире, полностью уверенные в сво-
ём счастливом будущем.

79-я годовщина Дня Победы. Если 
вдуматься, то не так-то много лет 
прошло после окончания Великой 
Отечественной войны, жестокой и 
кровопролитной. Можно сказать, 
что нашему, послевоенному поколе-
нию повезло: была возможность 
у нас учиться, работать, мечтать и 

любить, не зная, что такое свист 
бомб и разрывы снарядов.

Сейчас другие времена. Вновь враг 
не дремлет. Разве дело в Украине? 
Её просто используют как таран 
в наступлении на непокорных рус-
ских, которые не хотят жить на коле-
нях, исполнять прихоти заокеанских 
«хозяев». Немыслимое число санк-
ций – в наказание за непокорность 
русских.

Что ж, История многому нас учит. 
И примеры героев – в наших серд-
цах. В том числе и героев СВО, рав-
няющихся на ветеранов Великой 
Отечественной войны, их стойкость 
и высокий моральный дух. Дай Бог, 
чтобы наши дети и внуки не боялись 
жизненных невзгод и становились 
верными защитниками Родины.

К санкциям и прочим бедам жен-
щинам-предпринимателям не при-
выкать. Работают они в нынешних 
условиях самоотверженно и помога-
ют, чем могут, участникам специ-
альной военной операции. Об этом 
немало сказано в сегодняшнем 
номере Вестника.

Дорогие подруги, сердечно 
поздравляю Вас с Днём Великой 
Победы! Желаю радости и вдохно-
венного труда на благо России! 
Будем помнить уроки Великой 
Отечественной войны. Помнить и 
ценить МИР.

И. В. ПОТЯГОВА, 
президент Общероссийской 
общественной организации 

«Ассоциация женщин-
предпринимателей России»

С Днём Великой Победы!
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ГЕРОИ ВОЕННЫХ ЛЕТ – НАШИ ГЕРОИ
9 мая, день окончания самой трагической и кровопролитной войны прошлого столетия, 
является одним из дней воинской славы России, объединяющим всех нас чувством 
гордости за доблесть и героизм наших предков, независимо от того, сражались ли они 
за Победу в Великой Отечественной войне на фронтах или ковали её в цехах.

В России нет людей, у кого бы 
родственников, близких или даль-
них, не коснулись обжигающие 
горем и страданиями, тяжким тру-
дом и страшными испытаниями 
военные годы. В мегаполисах и 
маленьких деревнях, за тысячи 
километров друг от друга, в каждом 
доме в семейных альбомах и старых 
заветных шкатулках хранятся пись-
ма и документы, памятные вещи и 
дорогие сердцам пожелтевшие от 
времени фотографии – свидетели и 
спутники жизни давно ушедших 
наших родных и близких, чьи судь-
бы жестоко перечеркнула война. На 
их долю выпали суровые испыта-
ния, но они выдержали, выстояли и 
победили. Они подарили нам воз-
можность жить под мирным небом и 
заплатили за это неимоверную цену. 
Мы знаем об их подвигах, помним 
их истории, рассказываем о них сво-
им детям.

Рассказывает победитель всерос-
сийского конкурса «Женщина – 
директор года» (по итогам 2021 
года, г. Москва) Елена Николаевна 
Морозова:

– В РОО «ФЛЁНА», в семьях каж-
дого сотрудника и каждого приходя-
щего на занятия, также хранятся и 
передаются из поколения в поколе-
ние военные истории дедов и праде-
дов, отстоявших ради будущих 
поколений свободу и независи-
мость. Прадедушка моей дочери 
Флёны Морозовой – Иван Иванович 
Морозов, к началу войны он уже 
несколько лет работал на легендар-
ном заводе «Динамо» в Москве. Ещё 
в мирное время он окончил ФЗУ по 
специальности «Слесарь-инстру-
мен тальщик». За высокий профес-
сионализм и ответственное отноше-
ние к работе получил право иметь 
личное клеймо, качество его работы 
всегда было настолько надёжным, 
что выходящие из его рук изделия 
никогда не проверялись отделом 
технического контроля.

В 18 лет, оставшись без родите-
лей, Ваня Морозов взял на себя и 
ответственность за воспитание оси-

ротевших младших брата и сестру, 
а в годы войны, имея уже собствен-
ных двоих детей, фактически вос-
питывал и содержал четверых 
ребят.

Военные часто брали молодого 
специалиста на полигон для про-
верки работы миномётов и, зная 
о его семейной истории, нередко 
подкармливали и давали с собой 
домой продукты.

Иван Иванович трудился на заводе 
30 лет, в трудовой книжке у него 
только одна запись о месте работы. 
В 1953 году он получил личное при-
глашение на парад 7 ноября на 
Красной площади – простой рабо-
чий, удостоившийся, как признания 
своего трудового подвига, чести 
присутствовать на самом главном 
параде страны.

В нашей стране нет ни одной 
семьи, которой бы не коснулась та 
страшная война, в которой бы 
не хранились и не передавались из 
поколения в поколение такие лич-
ные, дорогие и бесценные воспоми-
нания военных лет. Благодаря этому 
память о бессмертных подвигах 
героев жива и будет жить всегда.

С тех суровых времён прошли 
многие годы, выросли новые поко-
ления победителей. Есть они и во 
«ФЛЁНЕ». В 2022 году в зале Славы 
Музея Победы на Поклонной горе 
воспитанник РОО «ФЛЁНА» Антон 

Единак принял участие в IX торже-
ственной церемонии награждения и 
чествования лауреатов Всероссий-
ской общественно-государственной 
инициативы «Горячее сердце-2022». 
Антон – лауреат премии в номина-
ции «За преодоление трудных жиз-
ненных ситуаций, проявленную силу 
воли и стремление к победе».

Флёна Морозова стала лидером 
всероссийского конкурса «Молодой 
директор года».

5 февраля 2024 года Тимофею 
Максимову, воспитаннику РОО 
«Флёна», правнуку фронтовика, 
исполнилось 12 лет. А в 2020 году, 
в возрасте восьми лет, Тимофей 
был зачислен в отряд «ЮНАРМИЯ» 
имени Героя Советского Союза пар-
тизана П. Е. Брайко. Если бы его 
прадед Николай Герасимович 
Константинов узнал об успехах 
Тимофея, то сказал бы, что не зря 
рисковал своей жизнью на военных 
фронтах, и что их семейная дина-
стия военных уже смогла реализо-
ваться в его маленьком правнуке.

Очень важно сохранять память 
о Великой Отечественной войне. 
Ведь не секрет, что за последние 
десятилетия немало было искаже-
ний, особенно в 90-е годы прошлого 
века. В результате появились всевоз-
можные мифы. Вот один из них: 
«Гитлер просто опередил Сталина». 
Этот миф появился у нас с помощью 
книги «Ледокол», которую написал 
бывший сотрудник ГРУ Виктор Резун, 
завербованный английской развед-
кой и взявший себе громкий псевдо-
ним «Суворов». Для обоснования 
своей версии Резун-Суворов приво-
дит множество второстепенных аргу-
ментов, например, отсутствие зим-
ней оружейной смазки в вермахте и 
СС. Но свидетельства высокопостав-
ленных немецких военных и полити-
ков, людей, от которых реально зави-
сели сроки начала войны, Виктор 
Резун сознательно не приводит. 
Посмотрим, к примеру, о чём упоми-
нает в своём «Поли тическом дневни-
ке» 1 мая 1941 года Альфред 

Розенберг, уполномоченный по цен-
тральной обработке вопросов вос-
точноевропейских территорий: 
«Только что написал 5 листовок: 
к Красной армии, к русскому народу, 
к украинцам, кавказцам и народам 
Прибалтики. Со всеми соответствую-
щими нюансами, которых требуют 
исторические условия и политиче-
ские целевые установки». И подоб-
ных фактов масса.

Общеизвестно, что попавшие 
в плен к союзникам солдаты и офи-
церы вермахта накапливались 
в лагерях, тренировались, трофей-
ное немецкое оружие собиралось и 
ремонтировалось. Уже 9 июня 1945 
года по заданию Уинстона Черчилля 
был разработан план операции 
«Немыслимое», совместных боевых 
действий США и Великобритании 
против СССР. Капитулировавшую 
немецкую армию собирались 
использовать для второго похода на 
Восток, подробнее см.https://www.
kp.ru/daily/27128/4213745/.

До 1998 года английское прави-
тельство категорически отрицало 
существование таких планов. Сейчас 
эти документы хранятся в Нацио-
нальном архиве Великобритании.

Появление советской атомной 
бомбы отменило немыслимые 
агрессивные планы бывших союз-
ников, но мы должны помнить 
о том, что каждую сотню лет «кол-
лективный Запад», как по расписа-
нию, ходит завоёвывать «жизненное 
пространство на Востоке». Обидно, 
что сейчас они в своих целях 
используют Украину.

Дорогие наши ветераны – участни-
ки Великой Отечественной войны, 
труженики тыла, дети войны! 
Хочется, чтобы вы пожили подоль-
ше. Берегите себя! Знайте: мы вас 
любим, чтим и очень хотим, чтобы 
наши дети и внуки были похожи на 
вас.

Именно на ветеранов Великой 
Отечественной войны похожи участ-
ники специальной военной опера-
ции. И это – пример для наших флё-
новцев.

Быть победителем – характерная 
черта несгибаемого и несокрушимо-
го народа-освободителя.

Татьяна МАЙОРШИНА

И. И. Морозов
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Есть женщины в русских селеньях

М И Л О С Е Р Д И Е
«Милосердия двери отверзи нам, благословенная Богородице…»

В многострадальном Орске живёт всеми уважаемая женщина, отличающаяся редкостным 
вниманием к людям. Милосердие – стержень её многогранной общественной деятельности. 
В горькие для Орска дни наводнения Ирина Геннадьевна Панаистова, победитель 
Всероссийского конкурса «Женщина – директор года» (по итогам 2017-го), то есть имеющая 
непосредственное отношение к Ассоциации женщин-предпринимателей России, прилагала 
невероятные усилия для объединения и спасения людей. Сейчас, когда вода пошла на 
попятную, дай Бог жителям Орска мудрости и терпения, здоровья и благополучного 
решения насущных вопросов!

«Шестые сутки наших дежурств, – 
пишет вКонтакте Ирина Ген надь-
евна. – Едим порой на ходу. Спим по 
три часа. Кто-то не спит сутками, 
если дежурит. Каждая минута доро-
га. Задачи – разные!

Многие люди для нас стали род-
ными!

Девочки, мы смогли объединить 
людей! Встали на стражу там, где 
нужна наша помощь! И это наш 
долг – помогать!

Одни возят парней – спасателей на 
военных КамАЗах, машинах, другие 
спасают и вывозят людей на лодках, 
плывут, не боясь упасть в ледяную 
воду, третьи готовят вкусную еду, 

четвёртые кормят наших спасателей 
и делают всё для них, чтоб они были 
здоровы и хватило им сил продол-
жать свою работу по спасению 
орчан. Кто-то спасает животных...

Многие на пунктах собирают и 
перебирают гуманитарную помощь. 
Везут помощь с разных городов и 
сёл.

В Орск съехались неравнодушные 
люди со всей России. Размещаем, 
где можем, многие предлагают свой 
дом. Таким домом стал и наш 
ДОСААФ. Горе объединило людей, 
мы стали родными, значит, спра-
вимся с этой бедой вместе».

«На шестые сутки сил не было. 
Рада была пристроиться поспать на 
полу на матрасе в ДОСААФ хотя бы 
часок. Сторож закрыл дверь кабине-
та и никого не пускал ровно час! 
Никогда не думала, что так быстро 
меня «вырубит».

И помчались дальше спасать и 
помогать пострадавшим».

Источник:
https://vk.com/id431252400

* * *
Волонтёры отметили, что в Орске 

их приняли хорошо.
«Делаем все, чтобы помочь ребя-

там, – рассказала Ирина Панаистова, 

заместитель председателя регио-
нального отделения ДОСААФ 
России. – Приняли волонтёров и 
спасателей не только из столицы и 
Екатеринбурга, но и из Перми, 
Ясного. Тяжёлая техника и лодки 
ДОСААФ задействованы в эвакуа-
ции и доставке продуктов и воды. 
Члены городского совета женщин 
тоже помогают во всех пунктах 
выдачи гуманитарной помощи. 
Вместе делаем общее дело».

https://hron.ru/news/read/75617
***
Ещё полтора года назад, 25 ноября 

2022-го, в разговоре с корреспон-
дентом городской газеты «Орская 
хроника» Ирина Геннадьевна 
Панаистова подчеркнула: «Считаю, 
что сейчас, как никогда, важно при-
вивать молодёжи любовь 
к Родине. – Необходимо привлекать 
к воспитанию подрастающего поко-
ления настоящих патриотов. Только 
так мы сможем вырастить достой-
ных граждан своей страны». https://
hron.ru/news/read/71179

* * *
В редакции Вестника АЖПР сохра-

нилась заметка о Панаистовой из 
газеты «Оренбургская сударыня» за 
16 марта 2019 года под заголовком 
«Женщина – открытие года». 
Прошло пять лет со времени той 
публикации. Тем более интересно 
вчитаться в строки, которые харак-
теризуют и сегодняшнюю Ирину 
Геннадьевну.

Итак, «Женщина – открытие года». 
Автор – Ирина Фоос. Публикуем 
в сокращении.

«Председатель Орского городско-
го Совета женщин Ирина Панаистова 
успевает везде и всюду. Она воз-
главляет фонд поддержки социаль-
ных инициатив «Содружество актив-
ных людей» и спортивный клуб 
чирлидеров «Содружество спортив-
ных и здоровых». Помимо этого, 
Ирина Геннадьевна – вице-прези-
дент федерации чирлидинга 
г. Орска, член Общественной палаты 
и городской комиссии по делам 
несовершеннолетних. За короткий 
период времени под эгидой город-
ского Совета женщин Ирина 
Панаистова объединила 25 женских 
общественных организаций города 
Орска под девизом «Вместе мы 
сила!».

2018 год для Ирины Панаистовой 
стал особенно удачным. Она стала 
победителем двух всероссийских 
конкурсов – «Женщина – директор 
года» и «Успех-2018» в номинации 
«Лучшая общественная организация 
России, возглавляемая женщиной».

Ирина Геннадьевна вспоминает, 
что с детства была очень активным 
ребёнком. До второго класса жила 
в Сорочинске, увлекалась танцами и 
плаванием. Потом отца, служившего 

в милиции, перевели в Орск, где 
Ирина начала серьёзно заниматься 
аэробикой и дзюдо. Тренировалась 
у известного в Орске тренера Вла-
димира Вдовченко, занимала при-
зовые места на соревнованиях. 
Когда встал вопрос о выборе буду-
щей профессии, Ирина Геннадьевна 
поступила в педагогический инсти-
тут, но спорт не забросила. Парал-
лельно прошла обучение в Москве и 
начала вести занятия по аэробике 
для студенток. В конце 90-х это 
было очень модно: аэробику часто 
показывали по телевизору, и дев-
чонки с удовольствием записыва-
лись в секцию.

Любовью к спорту Ирина 
Панаистова заразила и свою семью. 
Более 20 лет Ирина Панаистова 
руководит группой поддержки хок-
кейного клуба «Южный Урал», ста-
рается, чтобы матчи с участием дев-
чат были красивыми и яркими.

Ирина Панаистова награждена за 
личный вклад в реализацию соци-

ально значимых проектов по под-
держке семьи, сохранению и укре-
плению семейных ценностей, про-
паганде здорового образа жизни».

Хочется пожелать Ирине Геннадь-
евне Панаистовой и впредь быть 
лидером, вести за собой, показы-
вать пример в преодолении трудно-
стей. На таких стойких людях вся 
Россия держится!

Редакция Вестника АЖПР
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Рассказ о победителе всероссийского конкурса

НАША ЖЕМЧУЖИНА
В сельской местности человек на виду. И чтобы здесь отличиться, чтобы тебя признали 
окружающие как профессионала, человека, умеющего что-то делать для общества, учить и 
вести за собой, надо, как говорится, «семь потов» испытать. С другой стороны, родиться 
в сельской местности – большое благо. Потому что с детских лет ощущаешь единство 
с природой, знаешь, что такое нормальные, натуральные, а не искусственные продукты – 
будь то молоко, мясо, впрочем, как и всё остальное.

Рита Байкова родилась в простой 
деревенской семье. Родители Анвар 
и Мандума Байковы воспитали тро-
их детей: братьев – Ильдара, Иль-
дуса и дочь Риту.

Мама, кроме воспитания детей и 
ведения домашнего хозяйства, 
работала на кирпичном заводе 
сушильщиком, потом мастером. 
Имеет огромное количество благо-
дарностей, в трудовой книжке четы-
ре страницы раздела «Сведения 
о награждениях». Для женщины её 
работа была исключительно тяжё-
лой, но она никогда не жаловалась. 
При такой нагрузке она изумительно 
вкусно готовила, отлично пела наци-
ональные песни и занималась руко-
делием.

Папа Анвар перед выходом на пен-
сию работал в АО «Башнефть» опе-
ратором по добыче нефти и газа. 
В свободное от основной работы 
время увлекался домашним хозяй-
ством – выращиванием домашнего 
скота и растениеводством в личном 
подсобном хозяйстве. Имеет много-
численные грамоты и благодарно-
сти от руководства ОА «Башнефть». 
Награждён медалью «За доблест-
ный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.». В 2005-м, 
2010-м и 2015 гг. удостоен юбилей-
ных медалей в связи с 60-, 65- и 
70-летием Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.

По собственному желанию Рита 
Байкова (ставшая после замужества 
Султановой) в 15 лет пошла учиться 
в Уфимское кулинарное училище по 
специальности «Повар». В 33 года 
окончила Нефтекамский машино-
строительный техникум, где освои-
ла, проявляя упорство, нелёгкую 
специальность – «Экономика и пла-
нирование в отраслях народного 
хозяйства» со специализацией 
«Техник-экономист». Выпуск состо-
ялся в сложном 1992 году, когда 
в стране происходили политические 
и экономические изменения. В этих 
условиях упорная и улыбчивая 
молодая женщина решила освоить 
одну из самых нужных и для семьи, 
и для общества профессий – про-
фессию повара, что помогло ей впо-
следствии организовать своё дело. 
Но не будем заглядывать вперёд, 
вернёмся в так называемые лихие 
девяностые годы, когда очень труд-
но было профессионалам, потому 
что на плаву в то время оказалось 
немало случайных людей.

Рита сторонилась лиходеев. 
Верная нравственным традициям 
своих родителей, сельчан, не бояв-

шаяся труда, она буквально по сту-
пенькам осваивала профессию 
повара. У неё был четвёртый разряд, 
когда она трудилась в Уфимском 
тресте столовых, точнее, в столовой 
№ 15 Уфимского нефтеперерабаты-
вающего завода. Затем она стала 
поваром-бригадиром пятого и даже 
шестого разряда. Это в столовой 
№ 17 города Нефтекамска на фаб-
рике-заготовочной «Чайка», относя-
щейся к Нефтекамскому комбинату 
общественного питания.

Хотелось учиться дальше, всё 
попробовать своими руками, чтобы 
чувствовать себя уверенно в сфере 
общественного питания. А потому, 
когда представилась возможность, 
пошла Рита учиться на высшие 
двухгодичные кулинарные курсы. 
После окончания курсов молодой 
специалист начинает общественную 
деятельность: в 1980 году Рита 
Анваровна вступает в ряды КПСС и 
избирается депутатом Нефтекам-
ского городского Совета народных 
депутатов Башкирской АССР. В ито-
ге после учёбы в техникуме и на 
курсах, имея опыт работы поваром 
шестого разряда, молодой специа-
лист становится заведующей произ-
водством столовой № 29 в Нефте-
камске. Затем в этом же городе Рита 
работает в столовой № 39 поваром-
бригадиром шестого разряда и заве-
дующей производством. Обе столо-
вые относились к Нефтекам скому 
комбинату общественного питания. 
Так, постепенно, накапливался опыт.

Но не только это отличало Риту 
Анваровну. Обращали на себя вни-
мание её организаторские способ-
ности, умение создать коллектив и 
организовать его работу. Добро же-
лательная, приветливая, она обхо-
дила острые углы с чувством юмора, 
не нажимала на сотрудников произ-

водства, если была недовольна, 
а объясняла, в чём неувязка. Именно 
её покладистость, уважительно-
внимательное отношение к людям 
помогли ей заслужить авторитет 
руководителя. Что касается профес-
сионализма, знания поварского 
дела и в целом кулинарии – в этом, 
откровенно говоря, трудно было 
равняться с Ритой Анваровной.

А потом она стала заведующей 
столовой Нефтекамского машино-
строительного техникума. Тогда 
здесь было государственное пред-
приятие «Студент». Своё же пред-

приятие, ООО «Кама», Султанова 
организовала в 2006 году.

Рита Анваровна не только справи-
лась с нелёгкой ношей директора 
ООО, но и, как трудолюбивая пчёлка, 
начиная с одного магазина рознич-
ной торговли в селе Николо-
Берёзовка, организовала массу нуж-
ных точек питания и магазинов для 
сельчан. Можно с полным основа-
нием сказать, что Краснокамскому 
району повезло с асом бизнеса 
Султановой, которая и кормит вкус-
но, и обслуживает на совесть. То 
есть всё делает как отличница. И 
люди это ценят.

За 17 лет под руководством Риты 
Анваровны были построены и введе-
ны производственные цеха, обеспечи-
вающие торговые точки продукцией 
собственного производства: мясной, 
овощной и кулинарный цеха, пекарня, 
два кафе («Кама» в Николо-Берёзовке 
и «Трактир» на центральном рынке 
Нефтекамска), мини-кафе, пять мага-
зинов в сёлах Николо-Берёзовка, 
Арлан, Кариево, деревне Кутлинка. 
Построены гаражи для автотранспор-
та и гостиница для сотрудников. Но 
главное, конечно, то, что продукция 
«Камы» неизменно пользуется хоро-
шим спросом как в районном центре, 
так и в городе.

Посетителей привлекает разноо-
бразное и качественное меню, а также 
выпечка и полуфабрикаты. Авторитет 
камцев на высоте: в 2020 году 
Государственный комитет РБ по тор-
говле и защите прав потребителей 
присвоил ООО «Кама» знак «Продукт 
Башкортостана». То есть, ООО 
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«Кама» – в числе лучших предприятий 
республики.

В далёком 1980 году Рите Анваровне 
было присвоено звание «Ударник 
коммунистического труда», а через 
10 лет решением Коллегии Управ-
ления общественного питания и 
Президиума обкома профсоюза РБ 
будущий корифей бизнеса была 
удостоена знака «Ударник XII пяти-
летки».

В 2005 году Рита Анваровна была 
награждена Почётной грамотой 
Министерства образования и науки 
РФ, в этом же году заслужила очень 
значимое для неё звание «Мастер-
повар Республики Башкортостан». А 
в 2014-м ей было присвоено звание 
«Ветеран труда Российской Феде ра-
ции».

Совсем недавно, всего лишь год 
назад, эта обаятельная женщина, 
деловая и скромная, с лучезарной 
улыбкой и искрящимся чувством 
юмора, была удостоена почётного 
звания «Заслуженный работник 
торговли Республики Башкорто-
стан». Вот это вершина! Не случайно 
на региональном конкурсе «Жен-
щина – директор года» Рита Анва-
ровна победила в номинации «Кори-
фей бизнеса». Кстати, её имя означает 
«жемчужина». Поистине, это так.

Разве мог сильный пол устоять 
перед обаянием незаурядной моло-
дой женщины? Нет, конечно. В 1980 
году Рита встретила молодого чело-
века – Султанова Марселя Мазгаро-
вича и создала с ним крепкую семью 
с двумя детьми.

Семья – радость и гордость Риты 
Анваровны.

Муж – Султанов Марсель Мазга-
рович, родился в феврале 1957 года 
в селе Новонагаево Краснокамского 
района Республики Башкортостан. 
Окончил Башкирский сельскохо-
зяйственный институт (специаль-
ность «Гидромелиорация») и Баш-
кирский государственный универ-
ситет по специальности «Юриспру-
денция». До 2023 года был главой 
сельского поселения Краснокам-
ский район. Сейчас на пенсии, но 
при этом является депутатом Совета 
сельского поселения Николо-Берё-
зовский сель совет Краснокам ского 
района.

Сын – Султанов Артур Марселевич, 
родился в апреле 1982 года в Уфе. 
Взял пример с отца – получил выс-
шее образование, окончив Башкир-
ский государственный университет 
по специальности «Юриспруден-
ция». С 2019 года работает старшим 
инспектором Нефтекамского МФ 
ФКУ УИИ УФСИН России по Респуб-
лике Башкортостан в звании майора 
полиции.

Дочь – Султанова Гузель Марсе-
левна, родилась в июле 1983-го 
в городе Нефтекамске. И у неё выс-
шее образование, специальность – 
«Юриспруденция». Работает заме-
стителем директора в ООО «Кама». 
Хорошо вместе с мамой развивать 
семейный бизнес!

В семье Султановых три внучки: 

Элина, Сабина и Эмилия, и два вну-
ка: Ролан и Радмир.

Старшая внучка – Элина, родилась 
в сентябре 2007 года в Уфе. Учится 
в гимназии № 1 города Нефтекамска, 
в 10-м медицинском классе. В пер-

спективе мечтает получить высшее 
образование в московском меди-
цинском вузе по специальности 
«Лечебное дело».

Внучка Сабина учится в средней 
школе.

Внук Ролан – будущий перво-
классник, в школу пойдёт в сентя-
бре этого года.

Внук Радмир посещает детский 
сад.

Внучка Эмилия – с мамой в декрет-
ном отпуске.

Интересно, что старшая внучка 
Султановых, Элина, приехала вместе 
с бабушкой (которую трудно назвать 
таковой, настолько она женственна 
и молода душой) на всероссийские 
конкурсы и стала свидетелем побе-
ды Риты Анваровны в конкурсе 
«Женщина – директор года» на 
федеральном уровне. Очень прият-
но было видеть рядом скромную 
девушку-тростиночку и заслужен-
ную её бабушку. А ещё вместе 
с ними была технолог предприятия 
Лариса Кашфулина, верный помощ-
ник директора в её неутомимых делах.

Предоставим слово Рите Анва-
ровне:

– Я выражаю признательность 
руководителю регионального отде-
ления АЖПР в Республике Башкор-
тостан Алле Александровне Кузь-
миной, главе администрации Крас-
нокамского района Алексею Алек-
сандровичу Горбачёву и всему кол-
лективу ООО «Кама» за поддержку 
моего участия в конкурсе «Жен-
щина – директор года» на регио-
нальном и всероссийском этапах! 
Такая поддержка нужна и важна!

Рада, что со мной в Москву прие-
хала моя старшая внучка, она 
наглядно увидела масштаб и уро-
вень деятельности АЖПР.

Ассоциацию женщин-предприни-
мателей России и региональных 
представителей Ассоциации поз-
дравляю с подписанием 22 марта 
2024 года договора с китайскими 
коллегами. Внедрение оздорови-
тельно-образовательного проекта 
«Долголетие», в котором участвуют 
наши друзья из КНР, основано на 
советах опытных китайских специа-
листов по ведению здорового обра-
за жизни: с применением йоги, пра-
вильного дыхания и питания, позво-
ляющим решить проблему сохране-
ния кадров и снижения профзабо-
леваний. Желаю всем достижений 
в работе и творческих успехов!

Записала Татьяна КОЛЕСНИК

В статье использована информа-
ция ООО «Кама» о работе предпри-
ятия и материалы республиканских 
СМИ об успехах уважаемого коллек-
тива. Редакция Вестника АЖПР бла-
годарит технолога ООО «Кама» 
Ларису Кашфулину за предоставлен-
ные сведения и неравнодушное отно-
шение к своему делу.
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Жизненная позиция

Н Е Р А В Н О Д У Ш И Е
Татьяна Гавриловна Думнова – председатель Общественной палаты в Республике Бурятия. Большая высота и большой 
авторитет! Мно гие знают её и как экс-министра экономики РБ и председателя регионального отделения Ассоциации 
женщин-предпринимателей России, эксперта АЖПР по экономическим вопросам. Каким бы делом ни занималась эта 
энергичная и принципиальная женщина, ко всему она подходит с душой, и это ценят люди. Сейчас, когда самое 
пристальное внимание уделяется участникам СВО и их семьям, Общественная палата активно взаимодействует 
с филиалом государственного фонда «Защитники Отечества» в Буря тии и Союзом женщин России. Татьяна Гавриловна 
стремится к объединению всех, кого волнуют сегодняшние проблемы России, защита её суверенитета и нравственных 
ценностей. Предлагаем вниманию читателей две информации из республики.

ВСТРЕЧА НА АВИАЗАВОДЕ
11 апреля филиал государствен-

ного фонда «Защитники Отечества» 
в Бурятии организовал встречу 
с семьями участников СВО Улан-
Удэнского авиационного завода.

Предварительно произошла 
встреча с руководством АО «У-УАЗ», 
на которой обсудили сотрудниче-
ство по трудоустройству на завод 
ветеранов СВО и их членов семей. 
Итогом встречи стало запланиро-
ванные общие выездные встречи 
с информированием сопровождае-
мых филиалом фонда ветеранов 
СВО, членов семей участников СВО 
в районах республики.

На открытой беседе дискуссии 
формата «Вопрос-ответ» руководи-

тель филиала фонда в Бурятии Илья 
Михалёв и заместитель руководите-
ля филиала Денис Леонов в течение 
полутора часов отвечали на вопросы 
более 70 членов семей участников 
СВО. В том числе были взяты на про-
работку сложные вопросы для даль-
нейшего решения. Также Илья 
Михалёв вручил руководству авиа-
завода первое издание книги исто-
рий участников СВО «Жизнь за дру-
ги своя», главным редактором кото-
рой является Захар Прилепин. В 
сборник вошли произведения, осно-
ванные на личных историях героев 
спецоперации и их родных. 
Авторами выступили ветераны и 
участники СВО. Теперь эта книга 
будет храниться в музее завода, и 
любой желающий сможет ознако-
миться с историями участников 
СВО, в том числе двумя из Бурятии.

Самым торжественным моментом 
встречи стало вручение медалей 

«Отец солдата» работникам АО 
«У-УАЗ» Виктору Леонидовичу 
Самохину и Игорю Геннадьевичу 
Прокину – их сыновья стойко и геро-
ически защищают Отечество на спе-
циальной военной операции.

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты Бурятии Денис 
Леонов торжественно вручил добро-
вольцам (волонтёрам) завода почёт-
ные грамоты от председателя 
Общественной палаты Республики 
Бурятия за поддержку участников 
специальной военной операции.

«Эта встреча стала полезной для 
всех, кто присутствовал на ней. 
Разработаны маршруты взаимодей-
ствия с руководством авиазавода и, 
самое главное, мы получили запро-
сы от ветеранов и членов семей 
участников СВО для дальнейшего их 
решения, в том числе для внесения 
рекомендаций на законодательном 
уровне», – отметил Илья Михалёв.

«СИЛА В ПРАВДЕ»
Тематический поезд Министерства 

обороны РФ «Сила в правде»10 апре-
ля прибыл в город Улан-Удэ. Увидеть 
образцы военной и специальной тех-
ники, выставки, посвящённые исто-
рии армии и флота России, собрались 
школьники, студенты, юнармейцы и 
кадеты, ветераны боевых действий и 
общественность, в том числе пред-
ставители женских организаций.

«Поезд прибыл в Улан-Удэ в 10:00. 
В составе поезда тематические ваго-
ны – «Оружие особого рода», 
«Юнармия: берём пример с луч-
ших», «Этих дней не смолкнет сла-
ва», «Военная служба по контакту – 
выбор сильных!». Представлены 
образцы современной военной тех-
ники и вооружения.

От Республики Бурятии встречали 
поезд официальные лица. С при-
ветственным словом выступил глава 
Республики Бурятия Алексей 
Самбуевич Цыденов. Он сказал: 
«Сегодня западные страны ложью и 
лукавством пытаются объединиться 

против нас. Но мир гораздо больше, 
чем одни Европа и США, и мир 
сегодня с нами. Поэтому все долж-
ны знать правду, все должны знать, 
что на самом деле мы защищаем и 
в чём наша Правда. И прибывший 
поезд «Сила в правде» показывает, 
в чём наша правда».

Посетители выставочных вагонов 
познакомились с историей армии и 
флота России, увидели образцы 
стрелкового оружия, различные 
модели дронов, макеты подводных 
лодок, тренажёры по управлению 
кораблём, трофейную технику, при-
везённую из зоны специальной 
военной операции. Также проводи-
лись мастер-классы по сбору-раз-
бору автомата, тематическая викто-
рина.

«Подобные мероприятия очень 
важны для воспитания молодёжи, – 
говорит Татьяна Гавриловна Дум-
нова, председатель Общественной 
палаты в Республике Бурятия. – 
Пусть каждый молодой человек 
понимает, что такое сила и правда. И 
поддерживает волонтёрской помо-
щью наших бойцов СВО».

* * *
Редакция Вестника АЖПР благо-

дарит за присылаемые материалы и 
публикации в социальных сетях 
Анну Сергеевну Скосырскую, пред-
седателя регионального отделения 
Союза женщин России. Это отделе-
ние во главе со своим лидером бук-
вально заряжает окружающих энту-

зиазмом. Анна Сергеевна и её сорат-
ницы постоянно участвуют в самых 
разных общественных мероприяти-
ях – будь то Байкальская рыбалка, 
фестиваль здоровья «Бурятия – 
здоровый край!» и многое, многое 
другое. Успехов вам, подруги!
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Елизаветинский фонд:

ПОДДЕРЖАТЬ И СПАСТИ
Немало в нашем обществе разговоров о демографии, о том, 
что не нужны аборты, а семьи желательны многодетные. 
Короче: требуются дети, много детей. Это-то понятно. 
Но давайте задумаемся о другом: как помочь мамочке, 
решившейся родить вопреки бывшему возлюбленному и 
даже родителям? Кто даст этой смелой молодой женщине, 
спасшей своё дитя, кров, еду и добрый совет, как быть 
дальше?

Ответ на этот вопрос есть в городе 
Астрахани. Здесь в 2017 году появи-
лась благотворительная организа-
ция, реально помогающая беремен-
ным и мамам с детьми, которые 
оказались в трудной жизненной 
ситуации. За прошедшие годы 
Благотворительный фонд «Елизаве-
тинский» оказал поддержку сотням 
семей, точнее – свыше 7000. 
Гигантская цифра на фоне тех бед, 
в которых зачастую оказываются 
мамочки и их дети!

Вот несколько жизненных историй 
тех, кто обратился в Елизаветинский 
фонд.

* * *
«Елена пришла к нам на 24-й неде-

ле беременности, – сообщает сайт 
Фонда. – Она прожила в доме для 
мам «Елизаветинский» два месяца. 
Сотрудниками Фонда была оказана 

консультационная и гуманитарная 
помощь – одежда, продукты, лекар-
ства, организованы беседы с духов-
ным отцом Фонда и специалистами 
из школы «Я – мама». По запросам 
Елены была оказана психологиче-
ская помощь. Сейчас она получает 
пособия по беременности, также 
у неё есть материнский капитал, 
благодаря которому она может при-
обрести комнату. Елена приняла 
решение вернуться к гражданскому 
мужу и папе будущего ребёнка 
для восстановления и сохранения 
семьи.

Таким образом, был совершен 
необходимый объём работы для 
помощи и поддержки Елены и её 
будущего малыша».

* * *
Подопечная Виктория. Ей 22 года, 

она не замужем. В январе 2023 года 
Виктория узнала, что ждёт малыша 
от своего молодого человека. Роди-
тели Виктории не поддержали её и 
выгоняли из дома, а родители её 
молодого человека оставили право 

выбора за ним. Молодой человек 
отказался от Виктории и ребёнка, 
не захотел продолжать отношения.

Фонд предоставил Виктории ком-
фортабельную комнату в Доме для 
мам со всеми необходимыми удоб-
ствами, а также регулярное пита-
ние, гуманитарную и социальную 
помощь. «Благодаря совместной 
сплочённой работе, Виктория 
сохранила и родила малышку и 
вышла из сложной жизненной 
ситуации, – сообщает сайт Фонда. – 
Виктория прожила в Фонде ровно 
год, всё это время ей помогали 
наши специалисты. Была оказана 
гуманитарная помощь – одежда, 
продукты, лекарства, консультации 
психолога, юриста, социального 
работника, беседы с духовным 
отцом Фонда.

Социальный работник помог 
в оформлении положенных пособий 
по беременности и выплат на ребён-
ка.

При возникновении проблем со 
здоровьем, Фонд открывал сборы 
на лекарственные препараты для 
оказания необходимой помощи.

Для Виктории волонтёрами Фонда 
было собрано девять тысяч рублей, 
на них приобрели индукционную 
плиту, сковороду и кастрюлю для 
индукционных плит, а также блен-
дер. Была выдана детская коляска и 
необходимые принадлежности для 
ребёнка.

Родственница Виктории помогла 
ей с жильем, а мы желаем от всего 

сердца доброй атмосферы в новом 
доме, и чтобы появилась своя уют-
ная квартира или дом.

Таким образом, был совершён 
необходимый объём работы для 
помощи и поддержки Виктории и её 
доченьки. Ещё одна история Дома 
для мам «Елизаветинский» закончи-
лась благополучно».

* * *
Итак, фонд «Елизаветинский» – 

это место, где мама с детьми может 
бесплатно получить помощь и под-
держку. Здесь работают психолог, 
юрист, логопед, детский тренер, 
осуществляется дошкольная подго-
товка. Оказывается вещевая и про-
дуктовая помощь. Здесь первый 
в городе Дом для мам!

Духовник Фонда – иерей Валентин 
(Вовчок), руководитель социально-
го отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению 
Астраханской епархии Русской пра-
вославной церкви, настоятель храма 
святого благоверного князя Алек-
сандра Невского и храма во имя 
преподобного святого Сергия Радо-
нежского.

В команде Фонда и Нонна 
Владимировна Клюева, врач-пе-
диатр, консультант по грудному 
вскармливанию в Школе для бере-
менных «Я – мама». А ещё – скажем 
с собой гордостью – председатель 

Астраханского регионального отде-
ления АЖПР. Знай наших!

* * *
Недавно, 15 апреля, руководитель 

Дома для мамы сообщила в соци-
альных сетях: «Спешим поделиться 
с Вами радостной вестью, дорогие 
друзья! Нам удалось получить раз-
решение органов опеки, и мы смог-
ли забрать Катю (маленькую дочку 
Юлии) из детского дома.

Когда мы сели в машину, я оберну-
лась посмотреть, все ли удобно 
устроились, то увидела: Катюша 
прижалась к маме так, как к самому 
близкому и дорогому человеку 
может прильнуть только ребёнок».

Екатерина, психолог Фонда: 
«Между мамой и дочерью укрепля-
ется психологическая связь. Чем 
больше уютных объятий в жизни 
ребёнка, тем восприимчивее 
маленький человек становится 
к любви».

«Благодарим всех, кто проявил 
участие и поддержал нас в этом 
непростом деле. Теперь у Юлии 
появился ещё один стимул наладить 
свою жизнь и двигаться дальше, 
а мы ей в этом обязательно помо-
жем!»

Источник
https://vk.com/wall-154098529_1760
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«ЛУЧШИЙ ХЛЕБ РОССИИ-2024»
Сеть пекарен «Наш хлеб». Печём с любовью. Печём хлеб на хмелевой закваске – вкус и 
польза в каждом кусочке. Торты и пироги на заказ на любое торжество.

– Завершился всероссийский кон-
курс «Лучший хлеб России». Наш 
хлеб «Элеваторский» стал лучшим 
хлебом великой страны. Диплом I 
степени! Ура! Не описать словами 
нашу радость! – с волнением гово-
рит директор ООО «Наш хлеб» из 
города Белебей Республики Баш-
кортостан Диляра Мухарамовна 
Башарова, победитель ещё одного 
престижного всероссийского кон-
курса – «Женщина – директор 
года». – Друзья, спасибо за вашу 
поддержку! Без вас и вашего дове-
рия не было бы наших побед!

Важная информация для тех, 
кто мечтает открыть бизнес 

по изготовлению хлеба на хмелю
Приобретая нашу франшизу, у вас 

появляется потрясающая и уни-
кальная возможность – открыть 
производство и продажу хлеба на 
хмелевой закваске, а также выпеч-
ки без использования химии и кон-
сервантов!

Став нашим партнёром, вы полу-
чаете:аете

готовый бизнес, у которого нет 
конкурентов!онкууууу

схемы процессов – от произ-
водства до продажиодст

максимальную поддержку на 
этапе становлениятапе 

обучение и помощь сотрудни-
кам пекарни

Но самое главное – франшиза 
позволяет узнать старинную техно-
логию производства хлеба на хме-
левой закваске

Производство хлеба на хмелю, 
благодаря нашей франшизе и пар-
тнёрам, все больше и больше рас-

пространяется по всей России! И мы 
будем очень рады, если вы тоже 
станете частью нашей команды!

Наша миссия: чтобы как можно 
больше людей приобретали вкус-
ную и ПОЛЕЗНУЮ выпечку!

По всем вопросам приобретения 
франшизы обращайтесь к руково-
дителю ООО «Наш хлеб» Диляре 
Мухарамовне Башаровой.

* * *
Газета «Белебеевские известия» 

25 марта 2024 года вышла с гордым 
заголовком: «Лучший в России хлеб 
пекут в Белебее».

– Мы хотим, чтобы жители нашей 
страны питались правильным хле-
бом, – говорит Диляра Мухара-
мовна. – Тем хлебом, который пекли 
ещё наши бабушки и дедушки, сле-
дуя вековым народным традициям. 
Нашу фирменную продукцию мы 
изготавливаем на собственной заква-
ске. Для этого всем коллективом 
летом собираем хмель в поймах рек.

Диляра Мухарамовна стала побе-
дителем всероссийского конкурса 
«Женщина – директор года», луч-
шей среди женщин-руководителей, 
достигших высоких экономических 
результатов в работе своего пред-
приятия. Иначе и быть не могло: у 
производства лучшего хлеба 
России – лучший руководитель!

В преддверии 9 Мая Диляра 
Мухарамовна Башарова сердечно 
поздравляет всех жителей России 
с Днём Победы – праздником геро-
ев, праздником гордости за наших 
предков. Низкий поклон вам, доро-
гие ветераны! С вас берут пример 
участники специальной военной 
операции, защищая суверенитет 
нашей страны, освобождая от наци-
стов исконно русские земли.

* * *
Фирменная продукция ООО «Наш 

хлеб» пользуется большой популяр-
ностью среди покупателей.

В августе 2019 года Минэконом-
развития России включило ООО 
«Наш хлеб» в реестр резидентов 
территории опережающего разви-
тия (ТОР) «Белебей». Предприятие 
выпускает более 100 наименований 
хлебобулочных изделий. Реализа-
ция продукции осуществляется 
через собственные торговые точки и 

крупные торговые сети, поставляет-
ся в социальные учреждения респу-
блики.

В 2022 году ООО «Наш хлеб» заре-
гистрировало собственный товар-
ный знак и запустило франшизу 
своего производства.

ООО «Наш хлеб» активно занима-
ется поддержкой наших бойцов 
в зоне специальной военной опера-
ции, участвует в формировании 
гуманитарных конвоев.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ

Для предприятий-резидентов ТОР 
действуют льготы по налогу на при-
быль. Полностью обнуляется феде-
ральная часть, региональная часть 
в течение первых пяти лет составля-
ет 5 %, в последующие пять лет – 
10 %. Действует пониженный коэф-
фициент при применении налога на 
добычу полезных ископаемых. На 
региональном уровне резиденты 
ТОР освобождены от уплаты налога 
на имущество, на муниципальном – 
от земельного налога. Действует 
пониженный коэффициент по арен-
де государственного и муниципаль-
ного имущества (0,01). Также по 
инициативе Республики Башкор-
тостан снижены налоговые ставки 
для налогоплательщиков – резиден-
тов ТОР, применяющих упрощённую 
систему налогообложения. При объ-
екте налогообложения «доходы» 
ставка снижена с 6 % до 1 %, при 
объекте налогообложения «доходы, 
уменьшенные на величину расхо-
дов», – с 15 до 5 %. Также резиден-
там ТОР предоставляются земель-
ные участки без проведения торгов.

Выпечка на хмелю улучшает пище-
варение, нормализует работу пече-
ни, а главное, повышает иммунитет. 

В хмелевой закваске содержатся 
фитонциды, эфирные масла и смо-
лы, которые оказывают антисепти-
ческое, общеукрепляющее, проти-
вовоспалительное, регенерацион-
ное и противоаллергическое дей-
ствие. Также в хлебе, изготовленном 
на хмелю, много аминокислот, угле-
водов, клетчатки, витаминов группы 
В и РР, солей натрия, калия, магния, 
фосфора, железа, кальция.

Подроб нее https://m.satka74.ru/
news/8768.html
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